

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece
los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Autonomía de Baleares

ANTECEDENTES

En nuestras crónicas semanales hemos ido proyectando nuestras impresiones sobre los principales temas que han sido debatidos en el Parlamento. Con el fin de que el diálogo semanal que hemos sostenido con nuestros electores no quede interrumpido durante estas vacaciones parlamentarias hemos creído oportuno dedicar algunos artículos a tema tan interesante y sugestivo como el de nuestra autonomía y dejar bien fijado sobre el mismo nuestro punto de vista puramente personal que sospechamos no será suscrito por buena parte de nuestros correligionarios.

Alimentando el ideal autonomista, desde hace ya muchos años, por un grupo selecto pero muy reducido de intelectuales mallorquines, más bien catalanistas que mallorquinistas, parece haberse difundido y ensanchado su círculo de devotos desde la aprobación del Estatuto de Cataluña. La Asociación por la cultura de Mallorca ha publicado un ante-proyecto de Estatuto para las Islas Baleares. Una Asamblea de Ayuntamientos aprobó meses atrás un proyecto de Estatuto autonomista de Mallorca e Ibiza y recientemente representantes de los Ayuntamientos de Mallorca e Ibiza, reunidos en la Diputación Provincial volvieron a plantear tan interesante problema.

El ideal autonomista nos ha inquietado desde nuestra juventud. Tal vez influyó en ello nuestra formación universitaria en las aulas de Barcelona.

Tuvimos la fortuna de iniciar nuestros estudios universitarios y de asomarnos a la vida pública en momentos tumultuosos y apasionados en la vida de la política española. Guerra en las Antillas y Filipinas; lanzamientos periódicos de bombas anarquistas; tormentos de Montjuich, etc. Nuestras juventudes eran enviadas al sacrificio estéril en las Antillas para ahogar brutalmente justos y legítimos movimientos emancipadores. La acción violenta y desesperada del anarquismo perturbaba la tranquilidad de Barcelona. Santiago Salvador desde el paraíso del Liceo ametrallaba barbaramente al público allí congregado. Pallás lanzaba brutalmente una bomba contra Martínez Campos. Otra bomba estallaba en Cambios Nuevos, al paso de una procesión. Barcelona bullía intensamente.

Nuestro espíritu de mozaibete universitario recibió las sacudidas de aquella tragedia. Amadeo Hurtado en el último curso de su carrera arengaba a los estudiantes noveles en exhortaciones inflamadas de indignidad. La fuerza pública, a caballo, invadía los patios universitarios y reprimía a vainazos nuestros chillidos de estudiantes.

¿Cuál fué la política de los gobiernos de la monarquía en aquel período turbulento? Cánovas del Castillo, frente a las aspiraciones autonomistas cubanas condensó su desdichada política colonial en una frase tremenda: La última gota de sangre y la última peseta. Y en cuanto a las palpitaciones obreras, a los dolores del proletariado, a las injusticias sociales que armaban el brazo de los anarquistas no halló otra fórmula de solución o de alivio que llenar las cárceles de obreros y aplicar la tortura a los más significados y exaltados. Se aplicó exclusivamente a Barcelona esa política inquisitorial, incomprensiva, cruel e inhumana? Nó. Canalejas pudo decir con razón, que toda España era Montjuich.

Y fué Barcelona la que izó la bandera de la rebeldía ciudadana frente a aquella política infame de la monarquía que nos excluía de la civilización. Fué Barcelona la que inició una política liberal, humana y comprensiva. El catalanismo abandonó entonces su actuación puramente literaria para intervenir vigorosamente en la vida pública iniciando la regeneración política de Cataluña y de España.

Desde entonces data mi acendado catalanismo, mi divorcio espiritual con aquella España trágica, porque presentí en el catalanismo un movimiento emancipador, reparador de las injusticias que envilecían a nuestra patria. Y Cataluña ha sido hasta el advenimiento de la República un gran sedante a las inquietudes de nuestro espíritu. Nos sentíamos totalmente desarraigados en nuestra propia tierra y como rara paradoja Cataluña tildada de separatista era la que sostenía nuestros lazos con España. Ante la alternativa: Cataluña o Castilla, sin vacilar nos hubiéramos inclinado a Cataluña. Y en momentos febriles de indignación soñábamos en la reconstitución de la antigua nacionalidad catalana no para dispersar las tierras ibéricas en infantiles movimientos separatistas sino para reconquistar toda España a la causa de la libertad, para ingerir en todas las regiones españolas gérmenes de rebeldía contra la política centralizadora y tiránica de la monarquía que ahogaba la vida espiritual de España.

Nuestro criterio pues sobre la autonomía no nace ahora. Es consustancial con nuestra vida política. Nació en las aulas universitarias y se ha mantenido vivo hasta la proclamación de la República. Entre la multitud de proyectos que hemos votado en las Cortes Constituyentes ninguno hemos votado tal vez con tanto amor y con tanto conocimiento como el del Estado de Cataluña.

ALEJANDRO JAUME.

El disfraz pacifista *

Creemos inútil volver a comentar cómo y por qué los socialistas han aprobado el presupuesto de Guerra. Ello se ha razonado ya en estas columnas y probablemente aún será objeto de nuevos comentarios. ¿Inútil? Si la utilidad se cifra en convencer a nuestros adversarios, sí. No se darán por «convencidos», aunque ellos son los primeros en comprender en el fondo de su conciencia que, al menos por esta vez, no les asiste el menor atisbo de razón.

Se equivocan, a nuestro modesto juicio, los que a través de todo ese «camouflage» pacifista vean una pequeña maniobra política. Es algo más, o mejor dicho: si «toda lucha política es una lucha de clases», esos pruritos pacifistas van encaminados no a la realización de una pequeña maniobra política, sino al planteamiento de una seria batalla de tipo clasista que se emprende contra nuestros camaradas en el Poder y contra todo cuanto signifique la más mínima lesión a los intereses capitalistas para beneficiar al proletariado. A la hora de entonar esa ridícula parodia de la Marsellesa de la Paz se han concertado las voces más dispares del coro político tratando de armonizar todos en una nota cumbre: defender lo que, de unos y de otros, tiene que herir y aún extirpar la propia revolución. Hablan de la paz rememorando la paz monárquica que les permitía monopolizar los negocios nacionales y les consentía que España permaneciera inculta mientras Costa moría de amargura y el pobre jornalero tenía que saltar al otro lado del Atlántico en donde su incultura ya lo llevaba predispuesto a seguir siendo esclavo. Seguros de que la paz exterior está, por hoy, consolidada, lo que quieren es la pacificación interna, sin precaver que esta «reiteración pacifista» puede acarrear la guerra. Porque por ahora esa placidez nacional no puede obtenerse. Una revolución, por tranquila que sea, siempre produce algunos sobresaltos cuya evitación constituye aún un mayor peligro.

Nótese cuándo las candidas palomas sin hiel de la derecha empiezan por hacer una extemporánea ostentación de sus mentidas ramas de olivo. Con motivo de la llegada de Herriot. Hubiérase tratado de la venida de Poincaré, representante del capitalismo francés de tendencia imperialista y a buen seguro que la falacia pacifista no se hubiera hecho ostensible. Basta para creerlo así sólo con recordar cómo ese sector tan «soliviantado» con «los alarides bélicos de la República», era el atacado de germanofilia militarista durante la pasada Gran Guerra. Y es precisamente la prensa de tipo monarquizante la que con mayor fuerza arrecia contra la llegada del personaje francés, y la que más a duras penas se aviene a la transformación de la vida rural.

Por lo que toca a las manifestaciones de última hora de los radicales, recordemos por un momento el desdi-

Cartas a una compañera

No es la revolución, sino una estupidez lo que se ha descubierto en Barcelona, querida amiga. El calificativo es suave, por duro que a ti te parezca. Para ser revolucionario se necesita inteligencia y corazón; atributos de los que demuestran carecer quienes confunden la acción violenta de un momento revolucionario con ese mercenarismo criminal al que tan aficionados son los sedicentes sindicalistas. El reaccionarismo capitalista no ha podido encontrar mejores aliados. Porque en el fondo eso, y nada más que eso, es lo que se persigue: justificar una represión violenta y un retroceso en la marcha ascendente de la verdadera obra revolucionaria. Dar satisfacción no solamente al sector realista, que nunca podrá respirar a pleno pulmón el ambiente republicano, sino contentar al republicanismismo dudoso de los más peligrosos enemigos de la República que son los que en nombre de ella alientan la ejecución de esos manejos criminales. El descubrimiento de ese arsenal seudorevolucionario constituye un triunfo del ministro de Obras públicas, ya que los hechos han venido a darle, desgraciadamente, la razón de cuanto le decía al señor Hidalgo cuando la tristemente célebre interpelación sobre la cuestión ferroviaria. Falta saber cómo, habrá reaccionado la conciencia del autor de «Un notario español en Rusia». Es muy presumible que a estas horas esté arrepentido de su desdichada intervención parlamentaria. Y es casi seguro que los trabajadores del carril recapacitarán serenamente comprendiendo que la cacareada huelga no tenía por verdadero objetivo conseguir mejora alguna para la vida de tan sufrido personal.

Van las aguas por otro cauce. Si quienes las dirigen fuesen verdaderamente trabajadores acuciados por la necesidad no podrían distraer sus megalómanos peculios para emplearlos en la adquisición de armamentos, como certeramente apunta la prensa madrileña.

El revolucionarismo de la C. N. T. queda una vez más encerrado en la simple y triste fórmula de: inconsciencia al servicio de la reacción. Ella, mostrando su antiguo traje monárquico o escudada en un disfraz republicano es la que mueve todos los hilos de esta torpe trama. Y ni turbios cenecistas, ni rabiosos realistas, ni tibios republicanos son capaces de sostener con la carta descubierta la legitimidad de su actuación. Estos días he podido asistir a un espectáculo que era un símbolo: dos crios, no más de diez años, ofreciendo por los cafés el diario «C. N. T.». Es decir que se le confiere a la inocencia infantil la labor proselitista que, por lo visto, no quieren o no les conviene realizar a los hombres. Los republicanos tibios, como el señor Lerroix y demás, solo saben atacar al Gobierno desde la tribuna pública pero no desde la parlamentaria en donde los gobernantes sabrían contestar adecuadamente; y entre unos y otros los caballeros realistas creyendo que podrán pescar algún pez gordo en este río revuelto.

Crean algunos ingenuos que a no tardar se pacificarán los ánimos; sin comprender que todo cuanto sucede es hijo legítimo de nuestro actual momento histórico y del terrible drama que la crisis capitalista está representando en el escenario mundial. Es la lucha de clases que se desencadena libre de todo trampantojo. Aunque aquí esa lucha es algunas veces algo incongruente, precisamente por la falta de visión revolucionaria de los «revolucionarios» y petardistas que creen preparar una revolución desde el fondo de un garaje.

HERMINIA AYESTERÁN.

chado discurso de Zaragoza. Fué, para decirlo pronto, una oración rabiosamente «pacificadora». Basta de mentar los privilegios de la Iglesia. Benignidad para los grandes terratenientes. Reformas militares pausadas. ¿Cómo coonestar, pues, aquella postura con la adoptada ahora que suponía una transformación del ejército mucho más radical y profunda que la efectuada hasta aquí por el ministro del ramo?

En realidad, tratábase de quemar, por ahora el último cartucho contra la revolución desde el Poder, ya que el penúltimo—el de la interpelación ferroviaria—solo pudo ser utilizado para entonar una salva funeraria. No es así, precisamente, como se adquiere la estimativa de gubernamental que tan ambiciosamente quiere monopolizar ese sector republicano. Porque cuando al pueblo se le quiere hacer creer que desde el propio Gobierno se le está defraudando, se corre el peligro de que ganadas las masas por el escepticismo busquen sus reivindicaciones no sustituyendo un Gobierno por otro, sino

desoyéndolos a todos y marchando francamente por el camino de la ilegalidad. «No podemos olvidar—decía nuestro compañero Moreno Mateo—el feudalismo económico que en estos momentos pesa sobre el mundo». Es la etapa del «imperialismo capitalista» señalada por Lenin, una de cuyas manifestaciones la tenemos en el capitalismo yanqui. Y cuando recordamos esto no podíamos olvidar el «pacifismo» de los que sirvieron de mentores a la hora de firmar el célebre contrato de la Telefónica.

Desgraciadamente mas tarde o mas temprano, sin que ello quiera decir que nos pueda atañer de un modo directo, hemos de asistir siquiera como meros espectadores a cualquier conflicto bélico. Para entonces aguardamos la autenticidad de muchos pacifistas. ¿Cada hora que para justificar su discordancia con su actual posición ya sabrán escoger el disfraz adecuado para ese momento: el de «patriotas».

MODESTO LLANO.

Obreros leed "El Socialista"

Con perdigones

A pesar de su cercano parentesco con el actual jefe del Gobierno, Rivas Cherif ha sido expulsado de la Federación de Espectáculos Públicos.
¡Así se actual!

Los radicales de Ubrique (Cádiz) acaban de ingresar en el partido radical socialista.

Ubrique es un pueblecito, de la sierra andaluza, en donde las ideas emancipadoras siempre fructificaron ópimamente; por eso es lamentable que ese grupo de hombres liberales se haya divorciado de don Ale ahora que él, como siempre, se está sintiendo de izquierda.

Después de Bini-Calaf.
Hacen falta los demás.

Con motivo de la muerte del camarada Bernstein la prensa burguesa está hinchando estos días el perro revisionista. Según ella, el marxismo ha fracasado.

Pues bien; esa misma prensa nos dice que en los Estados Unidos en 1929; existían 513 rentistas cuyos ingresos anuales eran superiores al millón de dólares; en 1930 esos rentistas quedan reducidos a 150, y en 1931 a 75. De donde se deduce que uno de los postulados de Marx, el de la «concentración capitalista», se está cumpliendo de un modo indefectible. Y ahora a esos rentistas, que el proceso económico va eliminando, que les diga la prensa burguesa que Carlos Marx se equivocó. Ni aún para consuelo de los que se arruinan pueden servir tan gratuitas aseveraciones. Porque ellas más que consuelo lo que constituyen es una nonia sangrienta.

Por fin «Uno de tantos» se va a salir con las suyas: que se definan los republicanos menorquines. Los históricos y los prehistóricos; que de todo hay en la ubérrima niña republicana.

Por de pronto en Ciudadela ya se desgaja un racimo que irá a nutrir con nueva savia el grupo que acaudilla don Miguel Maura. ¡Bien por los obispos mñidores!

Más tarde o más temprano también se espera el nacimiento de otro grupo de republicanos menorquines que se enrolarán bajo la bandera de Acción Republicana. Pero por lo que se nos alcanza, el parto se presenta asaz laborioso. Así se desprende de los rumores que circulan en los cuales se habla de los fórceps del «doctor» Carreras.

Para las Asociaciones de padres de familia propugnadores de la libertad de enseñanza recomendamos al clérigo dedáctico Manuel Castell cuya prisión, por cometer actos deshonestos con los niños, ha ordenado el juez de Elche.

Hasta ahora no habíamos caído en la cuenta de que la libertad de enseñanza era la libertad de enseñar porquerías. Ayer en Orihuela un cura carruptor y violador de muchachas, hoy el de Elche resulta un personaje de Alvaro de Retana. Y menos mal que los contiene el voto de castidad! Son unos santos dispuestos siempre a sacrificar la carne... de falda y hasta la de pernil si se tercia.

Palabras del señor Martínez Barrios pronunciadas en Alicante: «Cuando gobernemos tengo la absoluta convicción de que todos vivirán dentro de la ley, aunque, si es preciso, se reforme el fundamento legal». Más revisionista, que diga, más izquierdista (que Royo Villanova!

DE CIUDADELA

El bendito diario «El Iris» dedica sus más cañurosas palabras al bolsillo de los fieles devotos católicos, los cuales, al parecer, se hallan un poco reacios al desembolso de cantidades para sostenimiento del clero ciudadelano.

Dícese si se harán rogáticas para conseguir ablandar el bolso de los feligre-

ses y convencer a los mismos; que si no hay dinero bien pronto se acabará la entrada al cielo.

Se rumoreaba que vendría a dar algunas conferencias una significada personalidad anarquista. Supongo que esta personalidad nos habría atacado de veras, haciendo un trabajo de orien-

EL AMIGO DE "LA VOZ" DESTITUIDO

Ha sido decretado el cese del general D. Amadeo Balmes en el cargo de comandante militar de Mahón y en la comisión de comandante militar de Baleares. ¡Ya era hora!

Esta noticia, por lo inesperada, debe haber causado sorpresa entre los radicales mahoneses que ignoran, como nosotros, la causa de esa extraña destitución.

¿Qué habrá ocurrido para que el ministro de la Guerra haya tomado tal medida?

¿Dudará el señor Azaña de la lealtad al régimen del general Balmes de la que salieron fiadores los radicales mahoneses en fecha no lejana, cuando lo de la Carta abierta al ministro de la Guerra, qué motivó el proceso de nuestro compañero Pons Castell?

¿Habrá producido el cese una nueva intervención en política del aludido general, esta vez desafortunada para él?

Misterio, porque «La Gaceta», en donde apareció por primera vez la noticia, nada dice que lo aclare.

El monarquismo de que hizo gala en el asunto del «Casino de Clases» el general destituido, merecía un severo correctivo por parte de las autoridades superiores militares, que no se llevó a efecto en aquel entonces sin duda por-

tación obrera, como lo van haciendo ciertos individuos que pupulan por el partido radical, aún cuando en sus manifestaciones son ultra-izquierdas

Estos días gozamos de un hermoso espectáculo en Ciudadela. Como recordarán nuestros lectores se consiguió hace tiempo una cantidad para el dragado del puerto, que por los resultados de ahora merece un pequeño comentario.

Se están haciendo las pruebas de la draga, pareciendo que no hay manera de que ande el artefacto, no si será por que no sirve o si solamente bastará la presencia del mismo para cubrir el expediente.

Será cosa de que se estudiase la conveniencia del uso de chismes que al paecer no sirven, porque si con chismes de esta calaña se puede conseguir una empresa, me vuelvo empresario más que deprisa. Tengo en casa una colección de sartenes que casi seguro harían un buen papel en un mal dragado.

A pesar de todo ello se trabaja en la draga, suponiendo que pronto estará en condiciones de poder dar el rendimiento apetecido.

TODO LLEGA

que cuando ocurrió el hecho los republicanos de toda la vida se pusieron al lado del general, contra toda razón y justicia, amparando al poderoso contra el débil.

Jamás se borrará de nuestra memoria aquel suelto de adulación, publicado en «La Voz de Menorca», a raíz de la Carta abierta. Tampoco olvidamos las entrevistas de aquel entonces que celebró con el general Balmes uno de los más caracterizados republicanos de ésta, el cual debió alentarle en su inútil empeño de perjudicarnos.

La inquina contra los socialistas le llevó a tan deplorable extremo.

El general Balmes, el amigo de «La Voz de Menorca» destituido...

¡Qué contrariedad para los radicales mahoneses! ¡Tan amigos como eran éstos del general!

El cese del general Balmes nos hace pensar en el «Casino de Clases», en la simpatía por la República que sienten la mayoría de los socios de dicho Casino. De esta aseveración nuestra no se puede dudar, por más que abundan en aquella casa los periódicos enemigos al régimen, sin duda porque los otros, los afectos, son de difícil adquisición.

Estos días ha circulado un manifiesto del partido Republicano conservador DEFINIENDO su postura y su gallardía. Supongo que esto será un principio de nuevas definiciones y que podremos pasar una temporada leyendo programas de nuevos partidos. Me han dicho que esta definición solo ha costado unas pesetas y un poco de paciencia ¿Verdad que no es mucho?

Ya tenemos, por tanto, republicanos de derechas, y me pregunto yo ¿qué hacen los de las izquierdas que no dicen ni pío? Contestación rápida, el ridículo.

Todavía no se sabe quién fué el que quitó el retrato de Primo de Rivera del Ayuntamiento ciudadelano. Se dice que lo tiene un carpintero otros dicen que es un radical, yo pregunto al colaborador de «La Voz de Menorca» que tantas cositas sabía del Ayuntamiento y que ahora no dice nada: ¿Sabe usted la verda de lo que pasó con dicho retrato? Es pura curiosidad.

Y por hoy punto final.
UNO DE TANTOS

Federación Obrera de Menorca

VIII CONGRESO ORDINARIO ANUAL

De interés para los delegados y socios

El Congreso se celebrará en el Casino «La Amistad Social» de SAN LUIS, cedido galantemente por la Junta directiva del mismo.

Por acuerdo de la Comisión ejecutiva, tomado en su última reunión, el Congreso empezará a las NUEVE Y MEDIA, EN PUNTO, de la mañana, en lugar de las diez y media, como se había fijado anteriormente.

El punto de reunión de los delegados será la Federación Obrera de Menorca, local social de Mahón y se señala la hora de las NUEVE de la mañana, en punto, para la salida hacia San Luis.

Los delegados embarcarán en los autos especialmente puestos a su disposición por la Comisión ejecutiva.

Con los mismos autos de salida se hará el viaje de regreso a Mahón, después de clausurado el Congreso. La hora de partida se fija para las CINCO de la tarde.

Los delegados que piensan permanecer en San Luis no regresando a Mahón, después de esta sesión del Congreso, deberán encargor la comida con la anticipación debida, faltándole este trabajo a los compañeros que residen en San Luis.

Por acuerdo del Comité, quedan invitados las Agrupaciones Sociatas Obreras de Menorca al Congreso de San Luis, pudiendo mandar delegados fraternales que las representen. Igualmente queda invitado el Grupo femenino socialista de San Luis que está en tramites de constitución.

En virtud de lo que dispone el Reglamento, los socios de la F. O. M. podrán asistir al Congreso, tomando sitio en los lugares previamente designados para los oyentes.

Las Secciones de la F. O. M. enviarán las respectivas banderas.

CALZADOS

PONSETI

BELGICA 40

Precios limitados en toda clase de calzado

Especialidad en la medida

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos Bastión 55

Disponible

¡Fumadores!



No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

SASTRERIA

MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de

TÁBRICA

Comentario político

El partido conservador republicano

Huelga consignar que media un insalvable abismo ideológico entre nosotros, socialistas, y el partido que acaudilla don Miguel Maura. Y sin embargo queremos dedicarle un ligero comentario al manifiesto que desde Ciudadela lanza un anónimo Comité organizador cuyas firmas no ha creído prudente estampar, él sabrá por qué, asumiendo la responsabilidad de la exposición programática. Olvidemos los atentados gramaticales que perpetran esos conservadores ciudadelanos; pero no podemos pasar por alto la denominación de «Partido Conservador de la República», porque dicho título quienes pueden ostentarlo con mayor propiedad son los partidos que hasta ahora han venido sosteniendo el nuevo régimen, y entre los cuales nosotros, los socialistas, reclamamos un lugar preferente que a buen seguro no nos sería negado por el propio don Miguel Maura.

Hemos sido los primeros en encarar la necesidad de que se consiga la estructuración de una derecha republicana de corte moderno, más a juzgar por la cuna del republicanismo conservador menorquín, sospechamos que ella haya sido proyectada en alguna sacristía. De ese modo será sumamente difícil parlamentar serenamente con un sector político que pretende envasar en los nuevos odres del Partido Conservador Republicano el vino áspero de la intransigencia clerical. Y que éstas no son afirmaciones gratuitas queda probado con sólo apreciar como, aún sin querer, se desliza en el manifiesto el lenguaje intemperante de las derechas prehistóricas que se sienten «maniataadas» y «heridas a mansalva» por las izquierdas republicanas. Si

hasta la hora presente las derechas no encontraron la concreción necesaria para constituir algo real en el ruedo político, fácilmente se comprende que no se puede maniatar ni herir a lo que no tiene existencia real.

Débiles valedores se ha buscado el señor Maura por la isla para que vayan predicando la buena nueva del conservantismo republicano: ¿A título de qué insertar en el programa la «libertad religiosa no contrariada por el Estado», cuando es precisamente ese Estado el mejor defensor de esa libertad por su condición de laica? ¿No comprenden los anónimos manifestantes que al resucitar la primoriveresca triada de: religión, familia y propiedad, lo que consiguen es sacar a la plaza pública un fastamón medieval de marcada impronta upetista?

«A don Miguel Manra—dicen los desconocidos pioneros del conservadurismo republicano—debemos que los males no hayan sido inmensamente mayores de lo que son.» ¿A qué males se refiere la gallarda vanguardia maurista? Pero es que un partido conservador en posesión de un concepto «anchuroso y no estrecho» ¿quiere que el nuevo régimen se vaya consolidando sin lesionar los intereses del anterior para que no se produzcan esos «males» por los cuales se lamentan los mauristas ciudadelanos?

No dudamos del concepto moderno que del conservadurismo pueda tener el señor Maura, pero ese concepto al trasplantarlo a Menorca ha sufrido un ataque de raquitismo que nada tiene de sorprendente si no se olvida el ambiente enrarecido en Ciudadela.

AGRUPACIÓN SOCIALISTA OBRERA SAN LUIS

EL SÁBADO DIA 14 DE LOS CORRIENTES, TENDRÁ LUGAR UN MITIN

de propaganda socialista, en el que tomaran parte los camaradas ANGEL MUERZA y RAFAEL FEBRER, de Ciudadela, y otros de Mahón.

El acto tendrá lugar en el Casino «La Amistad Social» de este pueblo, empezando a las ocho y media de la noche.

San Luis, 6 de Enero de 1933.

El Presidente,
JUAN CARRERAS

El Secretario,
FRANCISCO FEBRER

HOTEL MARISOL
TELÉFONO 20

AGUA CORRIENTE
CUARTOS DE BAÑOS

Propietario: MIGUEL PONS
HIJO DE ISIDORO

PUERTO DE ALCUDIA
MALLORCA

Otras epistolas ciudadelanas

Dije en mi anterior artículo que no tan solo ponía en grave aprieto a nuestras Autoridades, que también ridiculizaban de la manera más elocuente al Jefe del Partido radical de Menorca puesto que en cumplimiento de su deber, como Presidente del Comité Revolucionario de Ciudadela, no supo, ni ha sabido, es decir, no ha querido pedir las responsabilidades debidas, en la forma que la importancia de los hechos requería.

Hablando sinceramente, creo que en cuanto a este asunto se ha tomado un camino equivocado.

Nadie ignora en Ciudadela que lo mismo en el Ayuntamiento que en el Juzgado Municipal se cometieron infinidad de abusos e injusticias, que en manera alguna debían quedar impunes después del advenimiento de la República.

En uno y otro lado se cometieron atropellos en tal forma, y de tamaño tal, que no se puede tolerar se permita sigan sin castigar cual merecen los que valiéndose no de la razón, y sí de la fuerza y poca dignidad, no sintieron escrúpulos de ninguna clase; los unos robando descaradamente, los otros haciendo uso indebido de lo que no podían, y, los demás, salpicando con el fango de la calumnia a honrados ciudadanos, los cuales a pesar de haber llegado lo que tan ansiosos esperábamos que es nuestra noble República, no han hallado el ambiente ni el espíritu de Justicia para poder dignificarse ante el Pueblo, lavando la frente manchada por la baba envenenada de esos pillos.

Seguramente que estas hienas, malvadas del caciquismo reaccionario, se agitarán al ver que se aproxima el momento de pagar a caro precio, lo que ellos consiguieron y vendieron tan barato.

Como todo animal de rapaña, como

todo lepra o epidemia social pretenden con sus habituales sinvergüencerías hacerse pasar por republicanos, para no desprenderse de los privilegios que gozaban evadiendo se les exija las debidas responsabilidades.

Los hechos cometidos en el Ayuntamiento de Ciudadela y publicados en «La Voz», como también los que se cometieron en el Juzgado Municipal, (que se publicarán en su debido tiempo), no deben quedar tapados con el manto de la hipocresía, por parte de quien está llamado a depurarlos.

No se puede tolerar en un régimen con tanto honor conquistado, y con mayor gloria impuesto por la soberana voluntad del pueblo, sirvan tan solo los hechos como pobres argumentos para defender las molestias que otro periódico pueda haber ocasionado a un Alcalde.

Téngase cuidado en pasar el bochorno de que un Ayuntamiento republicano, otro que sea obrero, lea tenga que pedir responsabilidades por no haber sabido exigirselas a quien se debía; téngase en cuenta y no se olvide que el obrero ciudadelano tiene la suficiente capacidad para comprender lo que le conviene, y difícilmente se dejará embaucar por aquellos que lo han hecho tan mal, apesar de haber prometido lo harían superior.

El obrero se va dando perfecta cuenta que lo que sea en favor suyo, y todo lo que vaya en defensa de su causa, tiene que ser obra de ellos mismos, y no de estos señoritos que ayer se titulaban republicanos de acción, y hoy apenas pueden llegar al Lerrouxistas. Hoy no se vive de promesas y por tal motivo no se puede aceptar en manera alguna se siga desarrollando en la misma forma que hasta la fecha se ha sucedido en esta ciudad, dando lugar a que se tengan que seguir publicando nuevas EPISTOLAS DE CIUDADELA

Juan VERDADES.
Ciudadela, Enero 1933.

Jurado Mixto del Trabajo

GRUPO 13.—ARTES GRAFICAS Y PRENSA

SECCION: ARTES GRAFICAS

Este Jurado Mixto, en sesión celebrada ayer, y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 10 de la Orden del Ministerio de Trabajo y Previsión de 30 de noviembre último (Gaceta del 1.º del actual) aprobando las normas de carácter nacional, para la regulación del trabajo en las Artes Gráficas acordó lo siguiente, con carácter general para toda la provincia de Baleares a que alcanza este Jurado:

Todos los obreros que cobren actualmente hasta 25 pesetas semanales percibirán, a partir de 1.º de enero de 1933 un aumento, en su haber, de 2'50 pesetas a la semana.

Para los obreros que actualmente perciban más de 25 pesetas semanales el aumento será de 4'50 pesetas a la semana, o sea de 0'75 pesetas por día.

Igual aumento experimentarán los obreros en su salaros en 1.º de Enero de 1934 y así sucesivamente todos los años hasta la total implantación de los jornales mínimos que, a su respectiva categoría, corresponda.

Lo que se hace público en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la Ley de 21 de Noviembre de 1931.

Palma de Mallorca 29 de Diciembre de 1932.—E. Secretario, R. Despuig.—V.º B.º—El Presidente, Gregorio Crespo.

ULTIMA HORA

Balmes, procesado

Según telegrama de «La Voz de Menorca», el general Balmes ha sido procesado, juntamente con sus compañeros desafectos al régimen republicano, generales Dámaso Berenguer y Godel. Si el hecho se confirma, habrá que llamar la atención de ese juez militar que se atreve a procesar al «Excelentísimo» general Balmes, que hasta hace poco partía un piñon con los hombres de «La Voz».

Se tratará sin duda, de una nueva LIGEREZA, de la que esperamos testará a todo pulmón «La Voz de Menorca», como hizo cuando se publicó nuestra CARTA ABIERTA.

¿Procesar a Balmes por conspirar contra el régimen? ¡¡Qué atrocidad!!

Imp. de F. Truyol.—Bastión, 55.—Mahón

SI

desea usted adquirir folletos de propaganda socialista acuda al camarada Antonio Gomila quién pondrá a su disposición los editados por la Gráfica Socialista

Servicio de autos

Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas:

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

Importante casa

de maquinaria, solicita Representante para la isla de Menorca.

Especialidades de la casa:

Motores, arados, productos para el ganado y demás para la agricultura. Ofertas por escrito en

PALMA San Elías, 9 2.º a

D. ROCA

Todo el esfuerzo de la tercera etapa de las Constituyentes, tiene que centrarse en hacer imposible todo retroceso

JUSTICIA SOCIAL

Ninguna de las victorias que en interes de los trabajadores se logren puede ser pequeña

FECHAS

Un batallador doctrinario

...Y fué en el año 1818 cuando nuestra patria era arrasada por la discordia y paulatinamente se amasaba el levantamiento liberal de Cabezas de San Juan, mientras nuestro despótico monarca sentaba sus reales posaderas en lechos de burdeles y mancebías.

La fraternal convivencia, la leal camaradería confirmada por el trabajo, no reconoce fronteras. El 25 de mayo, en un pueblecito de la Prusia Renana, despuntaban los albores del día que, con su claridad, iban a herir por primera vez las pupilas gloriosas del que más tarde fué infatigable luchador.

Tréveris, tierra de campo y madre de los vinos del Mosela, le cupo en suerte recibir en su seno el cuerpecito débil y sonrosado de un niño, niño que, al recibir las aguas bautismales se llamó Carlos. Su padre, Enrique Marx, tuvo el orgullo de entregar al mundo al encauzador del socialismo puro: a nuestro Carlos Marx.

La vida de ese patricio es harto conocida para hacer una relación de hechos por tanto me atenderé a condensar las blancas nubes de esperanza, que formaron su palabra y pensamiento, para que en forma de rocío bienhechor lave las costras purulentas que corroe el sistema social hoy establecido.

Los regidores de la iglesia en general y la Romana en particular nos presentan a sus altos dignatarios rodeados de un lujo tan extraordinario, que más bien parecen príncipes de un insospechado reino oriental que los representantes de Dios en la tierra, presentando para su descargo, por contradecir la doctrina de Jesús de Nazaret, la teoría de que «el vulgo dudaría del poder de su ministerio si se presentasen montados en una burra en vez de un lujoso Hispano».

Sin embargo, Marx, el hombre que llegó al pináculo de la inmortalidad y que consiguió que las doctrinas sociales triunfasen en la Vida mientras algunos compañeros se separaban de él e intentaban fundar, sin conseguirlo nuevas teorías y caían ¡al fin! como pobres marionetas en el abismo de lo ignorado, este hombre, enfermo, erran

do por la niebla londinense, no tenía más recursos, más medios de vida, que lo que sus artículos en la prensa extranjera le reportaban y lo que su hermano espiritual, Engels, le podía enviar para remedir sus más perentorias necesidades, dando lugar, con ello, a que el doctrinario exclamase al ver su penuria «Todas esas miserias arruinan mi inteligencia y quebrantan mi capacidad de trabajo». Doctrinas son las dos, Una en defensa de un dios más o menos problemático que predica moral y caridad, y la otra prescindiendo del dios, que bien pudiera encarnarlo él, solo busca el bien de sus semejantes educándolos para la unión que es amor para el trabajo que es sedante nobleza y para la justicia que es trebol de cuatro hojas en la pradera de nuestra vida ¡Apología de Marx! Es asunto más que difícil. El lenguaje de un Cervantes y la firme ecuanimidad del más enérgico sociólogo dudarían al cometer esa empresa; pero su personalidad destaca con la dureza del diamante y elegancia de trabajo del mejor orfebre flamenco en esta su frase «La burguesía ha descubierto el velo de la sentimentalidad que encubría las relaciones de familia y las ha reducido a simples relaciones de dinero».

La humanidad avanza. Paso a paso, paulatinamente llega a su mayoría de edad. El camino a recorrer para llegar a la emancipación se está reduciendo a la nada. Ese infinito tan aterrador que antes servía de estigma a los primeros balbuceos de socialización, quedó olvidado en el arcano de nuestros recuerdos. ¡Adelante! Apoyaos en el báculo de la constancia, no desanimados en la empresa acometida, que un anciano de venerables barbas blancas os sonríe allá.

VULCANO.

Mahón, 29 de diciembre de 1932

No son socialistas de veras los que no leen la prensa de su partido, ni la difunden entre los explotados, comprando, en cambio, periódicos burgueses.—PABLO IGLESIAS.

Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, bajo la presidencia de D. Alberto Bastardas, después de hacer constar el sentimiento del Patronato por la pérdida del que fué dignísimo vocal del mismo, D. Ramón Aige y Roselló, de Lérida, tomáronse, entre otros, los siguientes acuerdos:

Fijar el salario-tipo, a los efectos del Retiro obrero obligatorio, aplicable a los trabajadores dsstajistas y a domicilio de la industria corcho-taponera y otros ramos del partido judicial de la La Bisbal, como consecuencia de la reunión ultimamente celebrada en Palamós, y de conformidad con los datos facilitados por los industriales y obreros interesados.

Enterarse, para su exacto cumplimiento, de los acuerdos del Instituto Nacional de Previsión favorables a la inclusión en el Régimen legal de Seguros sociales de las compañías «Tranvías de Barcelona S. A.» y «Ferrocarriles de Mallorca».

Adoptar la lengua catalana en la tramitación de todos los expedientes referentes a Cataluña.

Aprobar varios expedientes de autorización a diferentes patronos para cotizar por los sistemas de «semana reducida de trabajo» y de «trabajo eventual».

Informar favorablemente el plan de inversiones de carácter social para el

año 1933, formulado por el Consejo Directivo de Seguros Sociales de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros. El orden de preferencia que figura en dicho plan es el siguiente:

1.º Préstamos para edificios escolares.

2.º Préstamos para casas baratas.

3.º Préstamos hipotecarios a instituciones agrícolas.

4.º Préstamos con garantías especiales a Sindicatos agrícolas y organismos para riegos, dragonaje, y mejoras para la producción agrícolas.

5.º Construcción directa de escuelas.

6.º Construcción de casas baratas y económicas.

7.º Anticipos para las organizaciones benéficas y sociales consignadas en el párrafo e) del art. 57 del Reglamento General; y

8.º Préstamos a Ayuntamientos con garantías especiales para obras de saneamiento e higiene (abastecimiento de aguas, alcantarillado, construcción de mercados, lavaderos, mataderos, baños, centros de desinfección.)

Este orden de preferencia se entenderá sometido siempre a las posibilidades y circunstancias de las inversiones que se soliciten, pudiendo alterarse dicho orden si no responden al mismo las solicitudes de inversiones aceptables.

¡No quieren competencia!

La constitución de un partido republicano de derechas en Menorca, había de provocar el encono de los albiñanistas de esta isla, que, en cuanto a reaccionarismo y mala intención están a mayor altura que su jefe, el confinado en las Hurdes.

Como no pueden consentir que otros con más visión de la realidad, les hagan la competencia en lo que respecta a abrogarse la representación de las derechas, atraían en mala forma al

nuevo partido republicano, ridiculizando a los organizadores.

Tanto «El Iris» como «El Bien Público» no pueden consentir que el agua se aparte de su molino.

«El Bien Público» considera una ofensa a la memoria de don Antonio Maura compartiendo el juicio de su hijo don Miguel.

Ya saben los organizadores del Partido Republicano conservador lo que pueden esperar de sus afines en con-

entrega en efectivo, y la otra mitad queda en cuenta corriente dentro del negocio, rentando un interés de un 10 por 100 anual.

La contabilidad central lleva la cuenta de todos y cada uno de los talleres, de modo que los obreros conocen por sí mismos casi al día la marcha del negocio.

Este sistema de explotación, organizado bajo riguroso control científico, tiene tan graves inconvenientes para los trabajadores, que no puedo por menos de leerlos un trabajo mío publicado en el Boletín de la Federación Nacional de Obreros en Piel, de España, donde recojo y comento unas declaraciones del camarada Simón en el Congreso de la Internacional celebrado en Londres, avaladas por documentos fidedignos y por la intervención del camarada Srb., representante de la Federación Nacional de Obreros en Calzado, de Checoslovaquia.

TOMAS BATA EN ZLIN

Continuando la labor comenzada de divulgar en las columnas de nuestro BOLETÍN las condiciones en que se ven obligados a trabajar los camaradas checos en la casa Bata, recogemos de las sesiones del Congreso celebrado en Londres el pasado año por la Internacional de Cueros y Calzados un interesante documento, que prueba hasta que punto de indignidad y esclavitud se llega por el funesto Bata a humillar a sus obreros.

El sistema de explotación a que se somete a

obreros y empleados comienza al entrar en Zlin; todo el mundo ha de responder a un cuestionario, al que debe contestar con toda conciencia. El conocimiento del mismo nos dará una idea de cómo se sondea a fondo a los obreros, y de sus respuestas dependen el que sean o no dignos de ingresar al servicio de la casa:

¿Nombres, dirección, año de su nacimiento. ¿Posee usted propiedades? ¿Cuántas tiene? ¿De qué valor? ¿Cuánto tiene usted ahorrado? ¿Cuántas dotes tiene? ¿Piensa usted heredar alguna cantidad? ¿Cuántas personas tiene usted a su cargo? ¿Quiénes son?

Después sigue una tabla, en que se pregunta cuántos gastos tienen por semana el individuo y los miembros de su familia; debajo han de ponerse todos los nombres:

«¿Cuánto necesita usted para el desayuno, la comida y la cena, la habitación, los vestidos, la ropa blanca, la luz y otras atenciones? ¿Cuánto debe usted ganar para cubrir los gastos por semana y por año? ¿Qué quiere usted hacer de sus economías? ¿Cuál de nuestros empleos conoce usted bien? ¿Qué referencias puede usted darnos sobre su conducta? A continuación escribirá usted las condiciones personales, las de su familia, las de sus padres, el empleo que ha desempeñado hasta la fecha, las experiencias que usted tenga de su progreso personal, cómo piensa usted hacerse valer ante nosotros; en

conclusión, la declaración siguiente: «Yo declaro que no subiré el precio de mi jornal más de lo justo, y respondo de todo desperfecto de los materiales que se me entreguen. Consiento en ser depuesto de mi cargo instantáneamente, y sin indemnización, en el caso de que mis respuestas no fueran sinceras y se probara frente a frente por el jefe que me recibe. Tomo conocimiento del plan de trabajo de la casa Bata en Zlin, y me impongo en lo que sigue en todos sus puntos. Yo dono una cantidad de equis pesetas, a resultas de los perjuicios que pueda irrogar a la firma Bata en el tiempo que para ella trabaje».

Y ésta declaración la firmo de mí propia mano en Zlin (Firmando)»

La vergonzosa coacción que impone el dictador de la industria a sus obreros hizo que el camarada Simón pronunciara un soberbio discurso en el mismo Congreso, combatiendo estos métodos, que en España llamaríamos leoninos; y del cual vamos a dar algunos párrafos:

«Ya en el Congreso, celebrado en París me ví en la necesidad de ocuparme de las condiciones de trabajo de la firma de Bata».

La crítica severa que hubo de hacer del sistema de este funesto hombre me hizo al conocimiento del ministerio Social checoslovaco de la protesta y la pretensión que Bata tenía que prolongar por tiempo indefinido la jornada de

ocho horas, más las coacciones de que eran objeto los obreros para impedir que se asociaran.

No bien llego a conocimiento de Bata esta denuncia, se apresuró a invitarme para visitar sus fábricas en Zlin, donde, según él, podía con vencerme de las instituciones irreprochables que sostenía.

Respondí que me hallaba dispuesto a aceptar la invitación y concertar las condiciones. Estas serían que me permitiera acompañarme de un hombre de mi confianza, de la Unión de Trabajadores de Praga, que conociera la lengua alemana y la checa, para poder estudiar las instituciones y controlar las conversaciones con trolar las conversaciones con los obreros.

Después de un cambio de cartas, Bata me hizo saber que el no podía recibir en su casa a ningún hombre que proceda de la Unión de Trabajadores de Praga.»

Yo no me ocupé más de este asunto, y rehusé ir a Zlin.

Entre tanto, el periódico de la Unión Alemana, *Der Schumacher*, y otros de otras Federaciones nacionales, publican sendos trabajos combatiendo al sistema de Bata.

La campaña se lleva contra la concurrencia deplorable ejercida por Bata en los otros países. Esta concurrencia se practicaba por las malas condiciones de salario y trabajo, y ha dado lugar a...

(Continuará)

II Congreso de la Cooperativa Nacional de Casas Baratas

— * Pablo Iglesias * —

Convocatoria

Según el resultado favorable a la posición presentada por el Comité Central en votación efectuada por Secciones, el II Congreso de la Cooperativa Nacional de Casas Baratas «PABLO IGLESIAS» se celebrará en Madrid, el día 22 y siguientes del mes de Enero de 1933, para discutir el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Apertura y constitución del Congreso.
- 2.º Elección de Ponencias.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Central.
- 4.º Proposiciones.
- 5.º Construcción de Casas del Pueblo.
- 6.º Designación de localidad donde haya de residir el Comité Central y elección del mismo.
- 7.º Clausura del Congreso.

Las tareas del Congreso darán principio a las 10 y media de la mañana, en el Salón Terraza de la Casa del Pueblo.

Algunas organizaciones que nos han escrito preguntando si podían asistir al Congreso, pueden hacerlo y tendrán derecho a intervenir solo en el 5.º punto «Construcción de Casas del Pueblo» con voz pero sin voto.

Obtenida la rebaja del ferrocarril deben de solicitarnos las tarjetas lo más rápidamente posible, expresando nombres y apellidos.

EL COMITE.

servadurismo, en amor al dinero y en religiosidad.

¡Antes formarán el frente con los sindicalistas o comunistas que con don Miguel, el principal autor de los graves males de que se lamentan.